DOI: 10.18572/2072-4160-2020-3-6-9

УДК 343.9 ББК 67.51

Наркопреступность периода пандемии

Федоров Александр Вячеславович,

ведущий научный сотрудник отдела уголовного и уголовно-процессуального законодательства; судоустройства Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, главный редактор журнала «Наркоконтроль», Заслуженный юрист Российской Федерации, кандидат юридических наук, профессор (г. Москва) 1956af@mail.ru

Цель: на основе анализа статистических данных о зарегистрированных наркопреступлениях и сведений о распространении вируса COVID-19 дать оценку состояния наркопреступности в Российской Федерации в период пандемии, вызванной распространением вируса COVID-19.

Метод исследования: изучение статистических данных о состоянии преступности в Российской Федерации в период первого полугодия 2020 г. и их сравнение с данными за аналогичные периоды прошлых лет, а также с оценками специалистов относительно развития преступности в период пандемии.

Вывод: прогнозы криминологических исследований о росте преступности и статистические данные о ее регистрации расходятся, образуя так называемые «ножницы», когда количество преступлений, по некоторым прогнозным оценкам, растет, а число выявленных преступлений снижается.

Научная и практическая значимость: преступность в период пандемии — малоизученное явление, и изучение тенденций ее развития в условиях распространения COVID-19 актуально для практики и развития криминологии.

Ключевые слова: пандемия, COVID-19, наркопреступность.

Drug-Related Crimes during the Pandemic

Fedorov Aleksandr V.

Leading Research Scientist of the Department of Criminal and Criminal Procedure Law; Judicial Administration of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation Editor in Chief of the Drug Control Journal Honored Lawyer of the Russian Federation PhD (Law), Professor (Moscow)

Purpose: based on the analysis of statistical data on registered drug-related crimes and information on the spread of the COVID-19 virus, to assess the state of drug-related crime in the Russian Federation during the pandemic caused by the spread of the COVID-19 virus.

Research method: studying statistical data on the state of crime in the Russian Federation in the first half of 2020 and comparing them with data for similar periods of previous years, as well as with experts' assessments regarding the development of crime during a pandemic.

Conclusion: forecasts of criminological studies on the growth of crime and statistical data on its registration diverge, forming the so-called "scissors", when the number of crimes, according to some forecast estimates, is growing, and the number of detected crimes is decreasing.

Scientific and practical significance: crime during a pandemic is an understudied phenomenon and the study of its development trends in the context of the spread of COVID-19 is relevant for the practice and development of criminology.

Keywords: pandemic, COVID-19, drug-related crime.

6 | НАРКОКОНТРОЛЬ